

Notas Bibliográficas

*TEORIA Y PROBLEMAS
DE LA PSICOLOGIA SOCIAL.
Por David KRECH y Richard
CRUTCH FIELD. Edición en in-
glés de McGraw-Hill Book Com-
pany Inc. New York, 1948.*

A lo largo de seiscientas páginas, desenvuelven los autores los más variados temas de psicología social, sujetos a un criterio conductista. Al delimitar el campo y los problemas de la psicología social, califican a esta disciplina de “ciencia en la infancia”, cuya meta es la de “*entender*” la mentalidad colectiva. La psicología social es básica y total, porque de las ramas de la psicología general es la única que estudia “todos los aspectos de la conducta individual dentro de la sociedad.”

Con un criterio eminentemente práctico, primero sitúan los linderos de la disciplina y enseguida pasan a describir sus métodos de investigación, circunstancia que nos autoriza a considerar la obra dentro de la rama experimental.

El texto se halla dividido en tres partes, la primera, trata de los principios que rigen la motivación, la percepción y el aprendizaje colectivos; la segunda, analiza los procesos sociales y la tercera, se ocupa de la aplicación de los datos estudiados a los problemas sociales contemporáneos.

La parte primera contiene estudios que pretenden aclarar el “por qué” de la conducta humana, el motor que le da acción.

Cómo percibe al mundo el individuo y cómo lo percibe la colectividad, es la cuestión que se proponen resolver en otro capítulo, que se extiende alrededor de la adquisición de datos que el universo brinda a la mente;

la manera de conservarlos, organizarlos o reorganizarlos para su estructuración en entidades unitarias y articuladas.

La segunda parte incluye capítulos que analizan las creencias y las actitudes del hombre en sociedad. La creencia es considerada como fe, conocimiento y opinión; la actitud es entendida como una organización de motivaciones, emociones, percepciones y procesos cognoscitivos que el individuo usa a manera de escudo para enfrentarse al mundo. La evolución de las creencias y las actitudes en relación con los juicios y los actos, amén del influjo que ejercen en conjunto sobre la personalidad, son aspectos que aparecen al lector presentados en estilo conciso y ameno.

En tratado de esta índole no podía faltar una ojeada sobre los sistemas de mensurar las actitudes, tarea que se ha convertido en una rutina en los medios fabriles norteamericanos. Las escalas y pruebas de Thurstone, Likert, Guttman, Bogardus, pasan por estas páginas bajo la acción de la crítica. La opinión pública, otro de los procesos sociales, también es susceptible de medirse, las técnicas empleadas al respecto desfilan por estas líneas acompañadas de comentarios y juicios.

La persuasión, en su fase de fenómeno psíquico provocado por la propaganda, ocupa ampliamente la atención de los autores, quienes con todo empeño insisten en recalcar el valor psicológico del discurso, dentro de una propaganda de convencimiento. La palabra y sus diversas modalidades es analizada con detenimiento, ya como elemento de la conversación simple, ya en la oratoria robustecida con la riqueza de léxico y el factor emocional de las inflexiones de la voz. Se juzga el valor educativo de la propaganda, en relación con la sugestión. También anotan las características que deben distinguir al propagandista, que se adquieren mediante el conocimiento de la psicología de las multitudes que se pretenden sugestionar.

Conceptos tan llenos de contenido como la estructura y el funcionamiento de los grupos sociales son discutidos con toda soltura y amplitud; para rematar la segunda parte se enfrentan al estudio de la ética en los grupos sociales, abundan las consideraciones sobre la moral alta y baja de una colectividad; la calidad de los guías y conductores de los conglomerados humanos considerados como representativos, controladores, mediadores, paradigmas, o representantes simbólicos del padre.

En la tercera parte, de indudable interés, se desmenuzan los problemas sociales de actualidad más salientes de los Estados Unidos. El primero que ocupa su atención es "el prejuicio racial" tan debatido y utilizado para los más diversos fines; los negros son los sujetos más abatidos por este com-

plejo. Los autores estudian su génesis y desarrollo; y agregan que en virtud de ser una latencia mental colectiva, debe estudiarse a la luz de la psicología social. Comprende esta disertación los "medios de controlar el prejuicio racial", en la que se considera a la educación el más importante, sobre ella dejan descansar su confianza. La educación puede actuar en la escuela o en la calle.

Otro asunto apasionante que discierne este libro es *el capitalismo*, mirado también bajo el criterio de la psicología social; con mesura se examina cómo actúa este sistema de vida con sus ramificaciones de industrialización intensiva y comercialización sobre la mente de la sociedad, y ésta cómo estructura sus funciones ante el capitalismo. Es lógico que aquí se estudie la psicología del trabajador y de la ocupación, las relaciones entre patrones, obreros y máquinas.

La obra da cima con un tema palpitante, la "tensión internacional", que puede interpretarse como lucha elemental entre las naciones de la tierra, que se manifiesta por la prensa, el radio, la cinematografía. Cuando la tensión mental llega a su máximo y se desborda en acción, surge la guerra. Por tanto, la guerra no es más que un aspecto de la tensión mental, de ahí que las conflagraciones bélicas también sean motivo de estudio de la psicología social.

Hemos expuesto a grandes rasgos las ideas más vigorosas a que nuestro juicio se exponen en el volumen que anotamos, ellas son susceptibles de ampliarse si se consulta la amplia bibliografía que al final de cada capítulo se encuentra consignada.

EZEQUIEL CORNEJO

EUROPEAN IDEOLOGIES (Ideologías Europeas). A Survey of 20th Century Political Ideas. Editado por Feliks Gross, del Brooklyn College de la Universidad de Nueva York. Y con una introducción de Robert M. MacIver de la Universidad de Columbia. Philosophical Library. Nueva York, 1948. 1075 pp.

Se compone el libro de veintisiete colaboraciones sobre los problemas, historia y porvenir de los credos políticos europeos que han tenido